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□记者 石如宽 通讯员 付惠敏 报道
本报寿光讯 在第十二届中国国际航空航天

博览会上，有多项先进坦克装甲车辆及空军装备
展出。位于寿光的山东威能公司携零下45℃军用
超低温电池、储能系统及航空航天特种电源产品
也在这场展会上亮相。

2018年初，山东威能研制开发的军用超低温
启动特种电源在我国东北塔河试验基地实现寒区
零下45℃超低温启动一次试验成功，能够放出额
定容量的90%以上，处于国际先进水平。今年6
月初该产品已通过鉴定并批量供货于航空航天领
域，在高品质动力电池领域独树一帜。

山东威能作为军民融合代表企业，与中国航
天科工集团二院206所共建了山东航天威能新能
源动力系统有限公司。新合作成立的公司专注发
展超低温军用电池产业，零下45℃军用超低温电
池、储能系统及航空航天特种电源产品就是新产
品。

“目前山东威能是国内电池企业中唯一一家
专注于超低温军品电池创新型企业，拥有全球化
的顶级研发中心与技术平台，在山东本部、北
京、加拿大多伦多设有三大研发技术中心。”山
东威能公司技术副总马春响说。

11月20日，记者在山东威能年产10万台/套
新能源汽车动力电池系统项目看到，工作人员正
在有序安装有关设备。泰丰集团项目部部长王敬
安说，该项目2017年10月份开工，预计2019年10
月份投产。

“跟以往的电池组比，这电池组的循环寿命
更长，能达到1500次，能量密度更高，达到220
千瓦每公斤。”王敬安说。

康跃科技是一家集设计、研发、生产、销售
涡轮增压器为一体的高新技术企业。这几年，康
跃科技根据市场需求及时调整研发方向，重点开
展了“大型船舶发动机二级可变增压系统技术研
发及产业化项目”。该项目属于山东省“十强产
业”重点发展领域中“高端装备产业装备核心零
部件”领域，项目列入了潍坊市2018年第一批新
旧动能转换重点项目计划。

康跃科技还引进了全自动增压器柔性装配
线、全自动高速平衡机、五轴铣削加工中心、
3D砂模打印机、增压器综合性能试验台、电子
束焊机等行业内顶尖的加工检测设备，构建了智
能车间的智能管理与决策分析统一平台，大大缩
短产品研发周期，满足了国六产品、非道路国四
产品的技术要求。

近年来，寿光装备制造产业加快新旧动能转
换步伐，推陈出新。泰丰底盘投资10 . 6亿元的
10万辆电动车辆零部件、威能电源投资3亿元的
年产3亿Ah高能量密度锂离子动力电池、凯马投
资2亿元的年产20万辆卡车及零部件生产基地、
康跃精密铸件投资2 . 5亿元车用涡轮壳压气机壳
精加工等一批重大项目的建成投产，为寿光市装
备制造产业发展奠定了坚实基础。

□记者 石如宽 通讯员 李月娥 报道
本报寿光讯 11月20日下午3点，寿光市北

洛小学六年级数学老师范婧指导新教师王凯写教
案，并传授调整上课的氛围和节奏的经验。

王凯今年大学毕业后，来到北洛小学执教。
“范老师耐心细致，教学经验丰富，帮我解决了
诸多教学中的难题。”王凯说。

针对学校青年教师较多的现状，推进教师队
伍建设，北洛小学党支部在全体党员中开展“青
蓝帮扶”活动，让党员教师与青年教师“认亲”
结对子。

“我们开展师带徒结对帮扶活动，通过老教
师、骨干教师的‘传、帮、带’作用，促使青年
教师快速适应教育岗位的基本要求，从而促进学
校和谐全面持续发展。”北洛小学党支部书记、
校长宋晓民说。

同王凯一样，董思齐也是今秋走上工作岗位
的新教师。北洛小学一年级语文老师姚美燕是董
思齐的导师。“刚开始，心里很迷惘，但导师的
热心帮助打消了我的顾虑。”董思齐说。拜师
后，董思齐每天都去听姚美燕的课，平时遇到疑
难问题就“黏”着师傅请教。师徒二人经常凑在
一起切磋，备课、上课、观课、磨课。

近年来，北洛小学围绕立德树人总目标，把
党建工作作为教育发展的核心生产力来抓，通过
“党员先锋岗”创建、“三联一帮带”等活动，
发挥党员教师的带动效应，激励他们在教育教学
中带头领跑。

□ 本报记者 戴玉亮 石如宽
本报通讯员 王 亮

今年1至10月份，寿光市空气质量优良天
数192天，同比增加24天。其中，空气质量为
优的29天，同比增加11天。二氧化硫、二氧化
氮、PM10、PM2 . 5平均浓度同比分别改善
19 . 35%、10 . 81%、10 . 20%、18 . 97%。寿光全
市重点河流断面全部达到地表水五类水质标
准，生态环境质量稳步向好。

近年来，寿光市集中解决环境突出问题，
努力建设“天蓝、水清、地绿”的生态文明寿
光，不断提升群众的环境获得感和满意度。

11月27日，寿光市台头镇，宏源防水材料
有限公司一套新上的沥青烟气焚烧炉正在稳定
运行。据介绍，这套设备共投资600多万元，
采用蓄热式换热装置，将含有沥青烟、苯并芘
等污染物的有机废气经800度至900度高温焚
烧，氧化分解成为无害的二氧化碳和水。

“处理效率可达99%以上，确保各项污染
物稳定达标排放。”宏源防水环保负责人孟玉
说。寿光全面推行挥发性有机物治理，积极推
进工业企业无组织扬尘整治，完成了577家表
面涂装、橡胶制品、防水卷材等涉挥发性有机
物行业企业的集中整治，完成了86处工业企业
无组织扬尘排放源治理。寿光对全市加油站进
行三次油气回收改造，其中，建城区加油站完
成率100%。对重型柴油车每月组织一次联合
执法行动，形成柴油车环保达标联合监管机
制。

寿光对污水处理厂出水水质实行超一级A
管理，涉地表水易超标项目要求达到地表水五
类水质标准。开展重点河流预警监测，保证控
制断面水质达标。寿光向上争取省级水污染防
治专项资金488万元，在织女河、阳河建设了
河道人工湿地，流域生态环境质量大幅度改
善。

今年，寿光市投资1050万元对14处镇街区
原有PM2 . 5监测站进行了改造升级，新增加
PM10等5个监测项目。

原来可实现空气质量全指标监控的空气自
动监测站，寿光仅有2处，均位于圣城街道。
现在，14处镇街区空气自动监测站升级完成，
标志着寿光构建起了覆盖全市、完整统一的环
境空气质量监测体系，可让各镇街区实时了解

辖区空气质量状况，为实现精准施策、精准治
气提供了有力的数据支撑。

为进一步织密监管网络，保障全市环境安
全，寿光市环保局借环卫集团城乡一体化管理
网络，实施“一百加一万”工程，吸收万名环
卫工人作为环境监督员。由百名环保干部联合
万名环境监督员组成覆盖全市5个片区的环境
监管网络，对县乡道路、边边角角等实行全方
位、无死角监督。

据介绍，寿光全市17家企业和2个化工园
区完成了34套挥发性有机物在线监测设备的安
装建设工作，并与潍坊市实现联网。寿光还投

资47 . 3万元，配备环境监管巡查无人机一架。
寿光对环境违法行为坚持“零容忍”、

“严打击”。同时，通过信访投诉热线、官方
网站、微信、微博等多种渠道受理群众举报。

10月18日，寿光市环保局接到群众举报，
稻田镇某村有一个塑料颗粒项目存在环境污染
问题。接到举报后，寿光市环保局立即联合公
安食药环中队、稻田镇安环办对该项目进行执
法检查。检查发现，该项目无环评等相关手
续，利用废旧农膜进行生产，经清洗、熔融拉
丝、粉碎等工序后制成劣质塑料颗粒，生产过
程产生的清洗废水通过管道排入未经防渗处理

的土坑内。执法人员对水样进行了取样检测，
经检测，水污染物超标。按照《中华人民共和
国环境保护法》等有关法律的规定，寿光市环
保局对该项目依法报请市政府予以关停取缔。
同时，将该案件移交公安机关处理。

对环境问题突出的区域和企业，寿光市环
保局先后组织开展了固体废物（危险废物）、
溴素行业、打击偷倒废液废渣、打非治违等多
次专项执法治理行动，累计出动执法人员1500
余人次，检查企业600余家次。截至目前，寿
光已立案查处环境违法行为956起，移交公安
机关13起。

□ 本报记者 戴玉亮 石如宽
本报通讯员 刘玮玮

“有法律顾问帮忙，村里土地发包、工程
建设都走程序，公平公正，大家伙信服。”寿
光市田柳镇邢姚一村党支部书记王崇训说。

在村法律顾问、寿光大昌法律服务所主任
袁建平的帮助下，11月8日，邢姚一村村民王
为国签订了土地承包合同。

六年前，王为国就承包了邢姚一村的5亩
土地，虽每年按时交纳承包费，但一直没有与
村里签订承包合同。今年，口头约定的土地承
包期限到期，王为国与村里签订了规范的土地
承包合同，承包期限5年，承包费一次性交
纳。

“以前总担心村里会收回土地，不敢建
棚。如今有了合同咱不怕了，明年春天我就建
新棚，种黄瓜。”王为国说。

邢姚一村村民以农业种植为主，村里土地
除口粮田外剩余部分面向本村村民以其他方式
承包。但因各种原因，一直是口头约定，未签
订正式的书面合同。在近期开展的农村综合治
理中，袁建平先后对206份口头合同进行规
范，根据实际履行情况，制定完善了书面合
同，对到期未签的合同、未发包的土地重新完
善、重新发包。

“专门给村里制定了新的《土地承包合
同》，合同中对承包地块名称、面积、位置，
承包期限及承包标准、缴纳办法进行明确标
识，同时明确了双方的权利和义务。”袁建平
说。

“村务工作中遇到问题，村干部已习惯了
向法律顾问咨询。一些民事调解、协议起草、
合同谈判等事情，也都变得更加规范。”王崇

训告诉记者。
自2017年7月份以来，寿光市推动落实

“一村居（社区）一法律顾问”工作，全市
111名法律顾问充分发挥法律“智囊”作用，
助推乡村振兴。截至目前，全市村居（社区）
法律顾问累计规范审查各类合同8124件，开展
法治宣传5637场次，解答法律咨询8 . 6万人
次，调处各类矛盾纠纷2324件，代理非诉事务
1539起，协助处理信访案件332起，办理法律
援助276件，协助制定村规民约309件。

10月中旬，田柳镇开展“三清”工作，北

王里村村民董某对账目核对单提出质疑。“咱
去地里量量，看具体种着多少地，量清楚了再
算费用。”北王里村法律顾问、寿光市兴源法
律服务所主任毛相顺提议。在法律顾问的陪同
下，市镇两级工作组成员一起，到董某的地头
反复丈量，经准确测算，董某所种土地与账目
清单上公布的数据一样。董某服气了，交上了
拖欠十多年的土地承包费。

因种种原因，北王里村的土地承包费一直
未清算，有些村民甚至免费种了十多年的土
地。在“三清”工作中，毛相顺全程参与，与

市镇两级工作组及村“两委”成员逐家逐户走
访，理清了所有村民所欠的账目，印制了详细
的账目清单分发到户，解答群众在法律方面的
疑问。

北王里村76岁的老党员董凤高核实了自己
的账目，主动到村委上缴了尾欠9700元。85岁
的单身贫困户董建华也主动上缴了欠款2943
元。北王里村156万元的尾欠，仅用了2天时间
全部清缴完毕。

田柳镇“三清”工作开展以来，20余名法
律顾问与市镇工作组一起，进驻到全镇68个
村，全面铺开“三清”工作。法律顾问帮助清
理核实村内账目，进家入户，向群众解释有关
法律法规等。

田柳镇党委书记王桂芝说，在法律顾问的
协助下，“三清”工作做到了依法依规，最大
限度地减少了可能存在的法律纠纷。目前，田
柳镇各村已清缴各类尾欠1660多万元，收回被
侵占的集体资产资源1070多处。

“法律顾问参与后，村里顺了。村霸被绳
之以法，困扰村里多年的难题解决了，现在整
个村子民风正、民风淳。”田柳镇朱家庄子村
党支部书记朱金元说。一个月前，朱金元还在
为村民朱某非法侵占集体资产的事犯愁。

2011年，朱家庄子进行棚户区改造，集体
建设居民楼。按照村里与村民签订的协议，村
民朱某需拆掉旧房才能搬入新房，可朱某搬入
新房后不拆旧房，还占了村里的一间车库和一
眼机井及配套设备。此外，朱某还私自挖开村
路铺设管线，私自乱接水管，侵占集体财产。
在了解情况后，朱家庄子法律顾问刘滨水与村
干部一起给朱某讲解法律知识，收集其犯罪线
索，并及时将有效线索移交公安机关。目前，
朱某已被公安机关拘留。
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□ 本报记者 石如宽
本报通讯员 李永明

11月23日上午，寿光市纪台镇，镇武村村
民刘明丽开车从苏丁路驶向苏秦村。“墙拆
了，路通了，出来进去的都方便。”刘明丽
说。

而在10天前，要是去苏秦村，刘明丽得绕
路才行。苏秦村和镇武村相邻，两村住宅区东
西相邻，大棚生产区也相互交叉，苏丁路成为
连接两村的主干道路。镇武村人去苏秦村买点
农资、买个火烧，苏秦村的孩子坐的校车从镇
武村经过。两村买菜卖菜的三轮车都从苏丁路
上你来我往。但在水灾中，一面墙在苏丁路两
村交界点立了起来。

8月份强降雨后，纪台镇发生严重内涝，
各村投入排水中，抢救泡在水中的大棚。苏秦
村在纪台镇东方片区属于地势非常低洼的地
区，周边的雨水全部汇聚到这里，相对来说苏

秦村的排水难度比其他村更大。
“大棚被泡在水里几天几夜，24小时不间

断排水但收效甚微，老百姓的情绪非常焦
躁。”东方片区党总支书记杨春波说。

因为镇武村靠近弥河，苏秦排出的水经
过镇武村的一个湾坑，二次提水抽到弥河
中，这是最佳的办法。但怎奈积水太多，地
下水位太高，一边外排，地下水一边上冒，
眼看着大棚一个个倒塌，群众的情绪更加急
躁，最终因为排水量太大造成的一点摩擦，
苏秦村与镇武村之间形成对立。苏秦村民在
苏丁路两村分界点毁路筑墙，阻止镇武村民
东行。

从此，两村交通受阻，给村民的生活、生
产带来诸多不便，而且这堵墙建在镇级道路
上，未经批准，属于违法建设。纪台镇党委几
次摸底调查、专题研判，争取尽快拆除，但还
在气头上的村民毫不退让，甚至阻挠拆除此
墙，工作一度陷入僵持。

“从全镇和谐发展的大局讲，绝不允许这
堵墙长时间存在，而且经过一段时间的阻隔，
苏秦、镇武的许多群众已经深刻感受到不便，
并通过拨打市长热线、民声网发帖等形式向上
反映，希望政府能拆除这堵墙。”纪台镇纪委
书记单伟说。

寿光扫黑除恶专项斗争开展后，纪台镇将
拆除这面墙作为铲除邪恶势力、扶正和谐民
风、理顺村际关系的重要工作事项，重点、限
期督办解决。

“党委通过几次召开专题部署会，拿出解
决方案，做好群众工作，稳定两村群众情绪，
依法依规，限期拆除。”纪台镇人大主席张永
说。

东方片区党总支负责通过多种渠道，进一
步了解苏秦村群众的真实想法，及时掌握信
息。纪台镇城建委负责依法下达违建限期拆除
通知书，要求苏秦村委3天内自行拆除。寿光
公安机关负责对苏秦村组织发动集资毁路筑墙

的5名重点人员进行调查，整理材料，固定证
据。同时，对救灾期间苏秦村、尹官村袭警的
重点人员进行传唤，结合全市扫黑除恶百日会
战活动，严厉打击。

11月14日上午7点，在苏秦村没有限期自
行拆除阻路墙的状况下，纪台镇党委安排人
力、机械，依法对苏秦村、镇武村之间的违法
建设阻路墙进行拆除。

“拆除这堵墙，是灾后重建、稳定发展所
必需的。镇党委也充分体谅、理解、照顾群众
的一些情绪，拆除是为了消除两村的矛盾隔
阂，方便群众日常生活，安抚聚拢民心，迅速
投入到灾后的生产中来。”纪台镇党委书记刘
玉玲说。

寿光市委政法委常务副书记、扫黑办主任
王维春说，“隔心墙”的拆除，体现了纪台镇
党委对稳定发展、应对难题的决心和力度，成
为全面融合贯彻农村综合治理、全力以赴抓重
建、开展扫黑除恶专项斗争的生动实践。

寿光111名法律顾问下乡一年后———

村级事务理顺了

建在镇路上的墙拆了

前10个月，寿光优良天数多了24天

□刘忠 报道
寿光市台头镇，治理后的织女河湿地公园风景如画。

□刘玮玮 报道
11月25日，寿光兴源法律服务所工作人员在田柳镇进行法律宣传。

零下45℃
超低温电池“寿光造”

□记者 石如宽 通讯员 李群杰 报道
本报寿光讯 11月18日上午，寿光市双王城

生态经济园区，寿光建桥学校五年级学生刘梦阳
在山东金鹿源农业科技有限公司养殖区观看梅花
鹿。“梅花鹿身上的梅花不怎么明显啊。”刘梦
阳问。“现在是冬季，梅花鹿正在换毛，等到春
天梅花就很明显了。”金鹿源农业经理韩燕说。

“孩子第一次亲眼看到梅花鹿，好奇心很
大。”刘梦阳的妈妈徐秋梅说。

金鹿源农业建场于2014年，2015年开始养殖
梅花鹿，现在拥有成年鹿存栏为220头。

“我们主要是从事梅花鹿的养殖、鹿产品开
发、休闲旅游等，走农业科技之路。”韩燕说。

为让更多的人了解梅花鹿，也让寿光中小学
生亲身接触梅花鹿，金鹿源农业设置了游客与梅
花鹿亲密接触的场地。

梅花鹿是警惕性很高的动物，当有陌生人靠
近时，梅花鹿一般会边跑边跳，跳得比栏杆还要
高。“学生参观时，我们工作人员随时提醒不要
靠得太近，注意安全，也不要乱喂食物。”韩燕
说。

金鹿源农业养殖的梅花鹿是东北梅花鹿，它
们喜好凉爽的环境。为让小鹿感觉到凉爽，今年
金鹿源农业特意在鹿场栽种了许多乔木。

养鹿场成
小学生研学基地

北洛小学：党员教师
“认亲”新教师
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